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ENTREVISTA

Em 1968 teve a oportunidade de conhecer a Rainha Elizabeth,
em uma visita a Brasília

História e carreira do Ex-Procurador Geral do DF,
José de Campos Amaral

Nesta edição iremos contar a histó-
ria do Ex- Procurador Geral do Distri-
to Federal, José de Campos Amaral. 
Formado em Direito pela Universida-
de de São Paulo-USP, no largo do 
São Francisco, é natural da cidade de 
Anápolis - GO. Conheceu Brasília ain-
da em sua inauguração, em 1960, e 
decidiu se mudar para a nova Capital 
Federal, em 1964. 
Seu currículo é extenso e com cargos 
importantes para a história do Distrito 
Federal. Na vida profissional, deu iní-
cio a carreira de Procurador do Distrito 
Federal em 1962. Atuou como chefe 
do Departamento Jurídico da Compa-
nhia Urbanizadora da Nova Capital do 
Brasil (Novacap) no ano de 1964. 

Foi Procurador-Geral do DF entre os 
anos de 1967 e 1969. Durante este 
período, foi designado para represen-
tar a Capital Federal junto à Comissão 
Interestadual dos Vales do Araguaia e 
Tocantins (Civat), além de constituir 
a Companhia de Telefones de Brasí-
lia, havendo procedido aos atos de 
constituição e instalação da Compa-
nhia de Eletricidade de Brasília (CEB) 
e a Companhia de Água e Esgoto de 
Brasília (Caesb). Em 1979, enquanto 
Procurador, foi designado a exercer a 
função de Membro Efetivo do Conse-
lho de Administração da Empresa de 
Assistência Técnica e Extensão Rural 
do DF (Emater/DF). Foi membro efe-

tivo do Conselho de Administração da 
CEB e juiz substituto, na Classe de 
Jurista, do Tribunal Regional Eleito-
ral do DF (TRE-DF), entre os anos de 
1985 e 1986, ano em que se aposen-
tou da PGDF. Foi também Juiz efetivo 
na Classe de Juristas do TRE, exer-
cendo o cargo por um biênio.

Como Procurador-Geral do Distrito 
Federal, Campos Amaral teve a opor-
tunidade de acompanhar a visita da 
Rainha Elizabeth II e o Príncipe Phillip 
a Brasília. Recorda-se que pelo proto-
colo sagrado de segurança da monar-
quia britânica, regra rígida,  membros 
reais não viajavam juntos. “Naquela 
ocasião, a rainha Elizabeth e o prín-
cipe Philip visitaram o Brasil a convite 
do presidente Costa e Silva. O avião 
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da Royal Air Force aterrissou na Base 
Aérea de Brasília em 5 de novembro 
de 1968. A visita da rainha e o duque 
tinha um roteiro político, diplomático e 
cultural,  cuja  viagem ao Brasil durou 
mais de 10 dias. À época, a matriarca 
da dinastia Windsor tinha 42 anos de 
idade. Construída entre 1956 e 1960, 
Brasília, a nova Capital, teria encan-
tado a monarca à primeira vista, pelo 
seu cenário moderno. 

A Rainha Elizabeth visitou diversos 
locais da capital federal, concretizada 
por Juscelino Kubitschek, oito anos 
depois de a cidade ser oficialmente 
inaugurada. Em Brasília, eles foram 
recepcionados pelo último prefeito do 
Distrito Federal, o engenheiro Wadjô 
da Costa Gomide, quando exercia o 
Cargo de Procurador-Geral. Quando 
terminou o mandato dele, houve uma 
modificação na Constituição e o cargo 
de prefeito foi sucedido pelo governa-
dor. “Era um momento histórico para 
o país, na época. Fomos convidados 
para recepcionar a rainha, juntamen-
te com outras autoridades do Distrito 
Federal. Era um jantar oferecido pelo 
Palácio do Itamaraty. Na capital, Eliza-
beth e Philip se hospedaram no Hotel 
Nacional. Naquela época, todos os vi-
sitantes importantes ficavam lá. A visi-
ta foi marcante para Brasília. A Rainha 
gozava de muita admiração pela sua 
simpatia e por representar um país de 
imenso prestígio no seio da comuni-
dade das nações”, se recorda. 

No ano de 1991, foi nomeado para o 
cargo de Desembargador do Tribunal 
de Justiça do Distrito Federal e Terri-
tórios (TJDFT), tendo integrado diver-

sos órgãos julgadores  naquela Corte, 
tendo se aposentado em 2002 como 
Vice-Presidente, quando retornou à 
advocacia privado juntamente com 
seus filhos Francisco e André, cuja 
sociedade de advocacia perdura até 
hoje. Além do extenso currículo e das 
diversas experiências profissionais, 
Campos Amaral é dono também de 
várias condecorações. Em 1979 re-
cebeu a “Medalha Mérito Buriti” pela 
dedicação e zelo ao desempenhar 
funções e serviços pelo Governo do 
Distrito Federal. Em 1980 recebeu a 
“Medalha do Mérito Alvorada” por ter 
contribuído de modo relevante para o 
progresso do Distrito Federal. Já em 
1997, recebeu a “Ordem do Mérito de 
Dom Bosco” conferida pelo Tribunal 
Regional do Trabalho da 10ª Região. 
No grau Comendador, em 1999, rece-
beu a “Ordem do Mérito Brasília”, no 
mesmo ano foi concedido o título de 
Cidadão Honorário de Brasília pela 
Câmara Legislativa do DF. Nos anos 
de 2000 e 2001 recebeu as medalhas 
de “Alfares Joaquim José da Silva 
Xavier”, “Medalha ao Mérito Santos 
Dumont” e a “Medalha do Mérito Elei-
toral”, na classe Jurista. Publicou di-
versos livros no ramo do Direito. Cam-
pos Amaral foi Conselheiro da Ordem 
dos Advogados por diversos manda-
tos, tendo integrado diversas Comis-
sões naquela Casa dos Advogados.

Atualmente, aos 90 anos, aposen-
tado, casado e pai de cinco filhos e 
treze netos, leva uma vida tranqui-
la. Se dedica a leitura nos tempos li-
vres e aos finais de semana cuida de 
sua propriedade rural na cidade de 
Cocalzinho - DF. 



4



5

NOTAS

Para entender quais são os planos 
de campanha de cada candidato ao 
Governo do Distrito Federal, a Asso-
ciação dos Procuradores do Distrito 
Federal (APDF), em parceria com a 
Associação dos Defensores Públi-
cos do DF (ADEP/DF), está promo-
vendo durante o mês de setembro, 
várias rodas de conversa em forma-
to de perguntas diretas. A cada en-
contro, um candidato tem a chance 
de se apresentar aos Procuradores 
e Defensores Públicos, além de ou-
vir as demandas das categorias. O 
encontro desta quinta-feira (22) foi 
com o Deputado Distrital e candi-
dato a Governador do DF, Leandro 
Grass (PV).

Leandro Grass (PV) é sociólogo e 
cientista político pela Universidade 
de Brasília. Professor e Mestre em 
Desenvolvimento Sustentável pelo 
Centro de Desenvolvimento Sus-
tentável da UnB e possui também 
formação em gestão cultural. Em 
2018 entrou para a política se can-
didatando ao cargo de Deputado 
Distrital, quando foi eleito.

O candidato a Governador do DF 
destacou a importância das carrei-
ras de Procuradores e Defensores 
Públicos para a garantia de direitos 
da população. Abordou também so-
bre a recomposição dos quadros de 
servidores públicos, sobre o fortale-

Roda de Conversa: APDF em parceria com a ADEP/DF recebem
o candidato ao Governo do Distrito Federal, Leandro Grass
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cimento das instituições nas asses-
sorias e estrutura dos órgãos públi-
cos. “O que eu defendo é que haja 
uma reforma e uma reestruturação 
que de fato faça sentido a médio e 
longo prazo, com progressões que 
vão aos poucos contemplando e 
permitindo que a gente tenha os 
melhores pleitos. O que eu espero 
da Procuradoria é muita parceria e 
muito trabalho, vamos precisar de 
algumas ações estruturantes, con-
forme a segurança jurídica, para 
que futuramente elas não sejam in-
terrompidas”, afirmou.

O Procurador e Presidente da Asso-

ciação dos Procuradores do Distrito 
Federal, João Pedro Avelar, agra-
deceu a presença do candidato e o 
compromisso com as lutas da ca-
tegoria. “Gostaria de agradecer ao 
Deputado que destacou um tempo 
da sua agenda para expor a suas 
ideias para as duas carreiras que 
são fundamentais no desenvolvi-
mento social, econômico e jurídico 
do Distrito Federal. São carreiras de 
estado permanente, que exercem 
um importante papel. Fico satisfei-
to de ouvir do senhor esse compro-
misso em fortalecer estas duas car-
reiras que são muito importantes”, 
finalizou.
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NOTAS

Dando continuidade ao encontro com 
os candidatos ao Governo do Distri-
to Federal, a Associação dos Procu-
radores do DF (APDF), em parceria 
com a Associação dos Defensores 
Públicos do DF (ADEP/DF), na ma-
nhã do dia 20 de setembro, o Sena-
dor e candidato a Governador do DF, 
Izalci Lucas (PSDB), para uma roda 
de conversa em formato de pergun-
tas diretas. O evento aconteceu em 
uma cafeteria da Asa Sul.

Izalci Lucas Ferreira (PSDB), já foi 
bancário, professor e sindicalista. 
Formado em Contabilidade, deu iní-
cio a carreira política em 1998, como 
candidato à Câmara Legislativa do 
DF. Em 2018 chegou a ser pré-candi-

dato ao Governo do Distrito Federal, 
mas acabou se candidatando ao Se-
nado Federal, quando se elegeu pela 
primeira vez como Senador. Nes-
te ano, Izalci concorre ao cargo de 
Governador, tendo como vice, Beth 
Cupertino (PRTB).

O candidato ressaltou a importância 
da valorização das carreiras de Pro-
curador e Defensor Público e falou 
sobre o fortalecimento das institui-
ções que trabalham em prol da garan-
tia de direitos. “A Procuradoria é um 
órgão fundamental na viabilização de 
políticas públicas, tanto na obtenção 
de recursos, como dando segurança 
aos gestores. Política de Estado se 
faz com carreira de Estado, o que fal-

APDF participa do segundo encontro com
candidatos ao Governo do Distrito Federal  
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ta em Brasília em especial é exata-
mente isto. Cada governo que entra 
deve ir melhorando, aperfeiçoando”, 
disse.
Na ocasião, o presidente da APDF, 
João Pedro Avelar, agradeceu a pre-
sença do candidato. “Obrigado pelo 
prestígio e atenção que o senhor tem 

dado a duas carreiras importantíssi-
mas no Distrito Federal e que atuam 
na defesa de direitos para a socie-
dade”, ressaltou. Os encontros com 
os candidatos ao Governo do Distrito 
Federal acontecerão durante todo o 
mês de setembro.
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NOTAS

Com o intuito de abrir espaço para 
que os candidatos ao Governo do 
Distrito Federal exponham suas 
propostas, a Associação dos Procu-
radores do Distrito Federal (APDF), 
em parceria com a Associação dos 
Defensores Públicos do DF (ADEP/
DF), promovem, neste mês de se-
tembro, rodas de conversas com os 
candidatos em formato de pergun-
tas diretas. Felipe Belmonte (PSC), 
que concorre como vice na cha-
pa encabeçada por Paulo Octávio 
(PSD), abriu a primeira rodada que 
aconteceu na terça-feira do dia 13 
de setembro, em uma confeitaria da 
Asa Sul.

Advogado e empresário, Luís Felipe 

Belmonte, é presidente regional do 
Partido Social Cristão (PSC). O 
candidato levantou questões sobre 
melhorias na saúde pública, falou 
da importância de construir mais 
creches e ressaltou a importância 
de aparelhar e dar melhores condi-
ções as carreiras de Procuradores 
e Defensores.

“Pelo menos da minha parte vocês 
vão saber que tem uma pessoa que 
sabe na pele, um pouco, o que re-
presenta a importância destas fun-
ções. É mais que simplesmente 
aplicar o Direito e defender, é uma 
função muito nobre”, afirma.

O Presidente da Associação dos 

APDF promove roda de conversa com candidatos
ao Governo do Distrito Federal 



10

Procuradores do Distrito Federal, 
João Pedro Avelar, agradeceu a par-
ticipação do candidato e a coragem 
ao colocar o nome à disposição no 
pleito. “A Procuradoria está à dispo-
sição para ajudar na construção de 

uma sociedade mais efetiva e jus-
ta. De trazer mais arrecadação e de 
se fazer cumprir o papel na defesa 
das políticas públicas e do Distrito 
Federal. Nós da APDF e SindProc 
estamos à disposição”, declarou.
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NOTAS

Na última sexta-feira (16), o Pro-
curador-Geral Adjunto da Procu-
radoria Geral da Fazenda Distrital 
(PGFAZ), Carlos Augusto Valenza, 
participou de uma reunião com re-
presentantes do Tribunal de Justi-
ça do Distrito Federal e Territórios 
(TJDFT) para tratar sobre o Projeto 
Osiris de Inteligência artificial.

Também participaram da reunião 
o Procurador-Chefe das Ações de 
Execução Fiscal da Procuradoria-
-Geral do Distrito Federal (PGDF), 
Lucas Terto, a Subsecretária-Geral 
de Tecnologia da PGDF, Riane Tor-

res, e o Procurador da DF, Flávio 
Jardim, além do Procurador Hugo 
Fidelis, na qualidade de substituto 
da PROGEI.

Osiris é um projeto de pesquisa e 
desenvolvimento pioneiro no Bra-
sil, que tem como objetivo propor 
soluções de inteligência artificial 
aplicada às execuções fiscais para 
a PGDF e também para o TJDFT. O 
projeto foi proposto pela Procura-
dora-Chefe de Gestão Estratégica 
da PGDF, Izabela Frota Melo, de-
senvolvido e executado por equi-
pes da UnB.

Procuradores participam de reunião no TJDFT
sobre o projeto Osiris 



12

NOTAS

O Procurador-Chefe das Ações de Execução Fiscal da Procuradoria-Geral do 
Distrito Federal (PGDF) e Diretor de Comunicação da Associação dos Procu-
radores do DF (APDF), Lucas Terto Ferreira Vieira, palestrou no dia 14 de se-
tembro, sobre a “Simplificação e Segmentação da Cobrança para o Aumento 
da Arrecadação na Execução Fiscal: O Caso do Distrito Federal”. O evento 
aconteceu na sede da Procuradoria Geral do Estado do Rio de Janeiro.

Procurador-Chefe das Ações de Execução Fiscal da PGDF
palestra para Procuradores da PGE-RJ 
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NOTAS

Venha se juntar à ANAPE

Com quase 40 anos de trajetó-
ria a Associação tem a missão de 
cuidar daqueles que lutam diaria-
mente para defender o cidadão.  
 
No Congresso Nacional, a ANA-
PE faz um trabalho próximo aos 
parlamentares para tratar dos as-
suntos de relevância para a Advo-
cacia Pública e fortalecer a defesa 
das prerrogativas dos Procuradores 
dos Estados e do Distrito Federal.  
 

No STF, a ANAPE oferece resistência 
continuada às inúmeras tentativas de 
amesquinhamento das prerrogativas 
institucionais dos Procuradores que 
vêm inseridas em legislações incons-
titucionais dos Estados e da União. 

Juntos somos mais fortes!

Seja você também um associado à 
ANAPE! Acesse o https://anape.org.
br/associe-se

https://anape.org.br/associe-se
https://anape.org.br/associe-se
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ANIVERSARIANTES DO MÊS
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